



CORTES GENERALES

**OPOSICIÓN PARA LA PROVISIÓN DE CINCUENTA PLAZAS DEL  
CUERPO ADMINISTRATIVO DE LAS CORTES GENERALES**  
(convocada por Resolución de 10 de mayo de 2016).

**CUARTO EJERCICIO  
PRUEBA DE ALEMÁN**

## PARLAMENT UND PARLAMENTARISMUS IN EUROPA UND DEUTSCHLAND

Der Parlamentarismus ist eine junge Errungenschaft. In vielen Gesellschaften werden Gesetze von dem jeweiligen Herrscher verkündet. Dab diese Gesetze zuerst besprochen werden –Parlament bezeichnet das lateinische "parlementum", das Gespräch der Mönche bei Tisch-, ist zwar schon in alten Zivilisationen üblich gewesen, dab jedoch diejenigen, die die Gesetze durch Rede und Gegenrede, beschlieben, vom Volk gewählt werden, ist relativ neu und zugleich Merkmal einer Demokratie.

Fast all diese Merkmale eines modernen Parlamentarismus fehlten jenen frühen Versammlungen, die in Deutschland um 1495 als "Reichstag" bezeichnet wurden. Der Reichstag des altdeutschen Reiches tagte –an verschiedenen Orten- unregelmäßig und selten, meist für die Dauer eines Monats. Das Recht auf Einberufung oblag dem Kaiser, der auch die Agenda festsetzte und sie mit der Einladung verschickte. Mitunter konkurrierten die Städte untereinander, um einen Reichstag abzuhalten, da dies hohe Einnahmen versprach; ein Monarch mit Hofstaat zählte leicht 6.000 Menschen und ebensoviele Pferde. Es gab aber auch Städte, für die ein Reichstag schlachtweg zu teuer war. Nur die wenigsten Reichstage tagten periodisch, manchmal vergingen viele Jahre zwischen den Versammlungen. Die Sitzungen waren nicht öffentlich; die Mitglieder wurden nicht gewählt, sondern von ihren Ständen ernannt, wobei "Stand" nicht den Berufsstand, sondern die gesellschaftliche Stellung –Bürger, Adliger, Klerus- bezeichnete. Die Befugnisse jener Versammlungen hielten sich in Grenzen. Die meisten Sitzungen fanden dabei nicht in Kathedralen, sondern in anderen Gebäuden statt, meist in Rathäusern oder Ratsstuben; in den groben Kirchen wurde der Reichstag normalerweise nur eröffnet und beendet.

1663 konnte der Reichstag, der gewöhnlich im Regensburger Rathaus tagte, wegen unerledigter Geschäfte formal nicht aus-einandergehen. Daraus ging in der Folgezeit der "immerwährende" Reichstag hervor. Da die meisten Fürsten nicht lange außerhalb ihrer Territorien verweilen konnten, ohne die Basis ihrer Macht zu gefährden, entstand in Regensburg ein "Gesandtenkongreb". Dieser sollte ohne Unterbrechung bis 1806 bestehen.

War der Reichstag auf nationaler Ebene war, waren die Landtage, Landstände oder "Landschaften", auf regionaler Ebene. Sie versammelten sich in Schlössern und Rathäusern, jedenfalls bis 1806. Eine "landständische" Architektur hat es dabei ebensowenig gegeben wie eine "Parlamentsarchitektur", wiewohl einzelne Beispiele solcher Parlamente –in Hannover, in Dresden- durchaus ein eigenständiges Gesicht hatten.

Nach den Befreiungskriegen ordnete der Wiener Kongreb von 1815 die europäische Welt neu. Unter den vielen Ergebnissen haben zwei Bedeutung für die Entwicklung des Parlamentarismus. Zum einen entstand der Deutsche Bund mit Sitz in Frankfurt am Main; dort tagte, um die politischen Geschäfte zu führen, der Bundestag – er sollte bewußt nicht "Parlamento" heißen –im Palais Thurn und Taxis. Dieser Bundestag hatte mit unserer heutigen nur den Namen gemein. Zum anderen sollten nach der Bundesakte in allen Bundesstaaten ebenfalls Parlamente entstehen.

## **PARLAMENTO Y PARLAMENTARISMO EN EUROPA Y EN ALEMANIA**

El parlamentarismo es una adquisición reciente. En muchas sociedades las leyes son dictadas por los dirigentes. Aunque en algunas civilizaciones del pasado ya se tenía la costumbre de debatir previamente estas leyes –la palabra "parlamento" procede del latín "parlementum", con la que se hacía referencia a las conversaciones mantenidas por los monjes en la mesa- no hace mucho tiempo que quienes aprueban las leyes después de su debate son elegidos por el pueblo, uno de los rasgos característicos de la democracia.

Casi todas las características del parlamentarismo moderno estaban ausentes en las antiguas asambleas que, hacia 1495 recibieron en Alemania el nombre de "Reichstag". El Parlamento del antiguo Imperio alemán se reunía sin periodicidad fija, bastante escasamente, en general durante un mes en lugares que variaban según el caso. Al Emperador correspondía el derecho de reunirlo, fijar el orden del día y enviar al mismo tiempo las convocatorias. Frecuentemente las ciudades competían unas con otras para ser sede de las sesiones del Parlamento, fuente no despreciable de ingresos; un monarca acompañado de su séquito suponía la llegada a la ciudad de unos 6.000 hombres y otros tantos caballos. Para algunas ciudades, por contra, albergar al Parlamento significaba hacer frente a gastos demasiado elevados.

Solo algunos Parlamentos se reunían regularmente e incluso pasaban varios años entre sesiones. Los debates no eran públicos, los miembros de la Asamblea no eran elegidos sino designados en función de su pertenencia a una clase social, a saber, la burguesía, la nobleza o el clero. Los poderes de estas Asambleas eran limitados. La mayor parte de las sesiones tenían lugar no en las catedrales, sino en general en los ayuntamientos o salas comunales; únicamente las sesiones de apertura y cierre del Parlamento se desarrollaban en las grandes iglesias.

En 1663, el Parlamento, reunido en el ayuntamiento de Ratisbona sin haber podido concluir el orden del día, no pudo disolverse por razones de forma. Este fue el origen de la Parlamento permanente. Como era imposible para los príncipes permanecer demasiado tiempo fuera de sus tierras sin poner en peligro su poder, se creó en Ratisbona un "Congreso de Embajadores", que se mantuvo sin interrupción hasta 1806.

Paralelamente al Parlamento en el plano nacional había asambleas provinciales (Landtage) o estados provinciales (Landstände), asambleas parlamentarias que funcionaban en el ámbito local. Estas asambleas se reunían en los castillos o en los ayuntamientos, al menos hasta 1806. Pero no existió una arquitectura específica para ellas como tampoco hubo una arquitectura parlamentaria en general, aunque pueden citarse algunos ejemplos de edificios construidos "ad hoc" y con estas funcionalidades en Hannover o en Dresde.

Después de las guerras de liberación, el Congreso de Viena instituyó en 1815 un nuevo orden europeo. Entre las innovaciones de la época hay dos que tuvieron importancia para el desarrollo de la democracia parlamentaria. Primeramente, la creación de la Confederación germánica (Deutsche Bund), con sede en Frankfurt. El Parlamento federal (Bundestag), no llamado "Parlamento" de forma intencionada, se reunía en el Palacio Thurn und Taxis para encargarse de los asuntos políticos. Este Bundestag solo tenía en común con el de hoy el nombre. En segundo lugar, surgieron parlamentos en todos los Estados de la Federación, de conformidad con la ley constitutiva de la Confederación.